
主席報告

中電承諾與業務所在地的
政府緊密合作，
促進邁向低碳經濟的
有序發展。

米高嘉道理爵士
主席
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主席報告

中電集團經重組澳洲業務後，並由於其他海外業務

錄得較佳營運業績，致使2015年的盈利創歷史新

高，使人欣喜。年內，集團的營運盈利較去年上升

14.6%至11,533百萬港元，總盈利則上升39.6%至

15,670百萬港元。董事會建議派發2015年第四期中

期股息每股1.05港元，連同三次已付中期股息，今

年的總股息為每股2.70港元，較去年每股2.62港元

有所增加。

中電首席執行官藍凌志將在「策略回顧」中詳述集團

2015年的業務表現。我則希望重點討論兩項在集團

層面的關鍵議題：有關香港業務的管制計劃協議檢

討，以及中電就應對氣候變化對全球帶來的挑戰可

作出的貢獻。氣候變化對電力行業以至於全人類來

說，都至關重要。

投資香港明天
首先我希望討論香港現行的規管機制。2015年11月， 

香港政府公布就本港電力市場未來發展向公眾諮詢

的主要結果。大部分回應均表示，在現行管制計劃

下的規管機制行之有效，有助實現本港的能源政策

目標。回應諮詢的人士亦認同香港的電力供應安全

可靠，而且價格合理。大致而言，他們肯定了管制

計劃的價值，並贊成維持現行的規管架構。

我們歡迎諮詢的結果，並已就管制計劃的檢討事宜

與政府展開磋商。在過去超過半個世紀以來，管制

計劃對香港貢獻良多，協議條款因時制宜，適時作

出修訂及優化，以符合社會人士不同的期望，日後

亦可繼續如此。

管制計劃的優點之一，是確保電力供應安全可靠。

2015年，中電客戶經歷的平均意外停電時間少於1.5

分鐘，創下歷來供電可靠度的最佳紀錄，這是全球

極少數城市能夠媲美的驕人成績，而且我們的電價

相比全球各大城市都極具競爭力。中電事事以客為

先，致力為客戶提供價格合理、安全、可靠和潔淨

的電力。這不但是中電的目標，也是我們的承諾。

中電於2015年在這些方面再次達標，實在使我欣慰。

米高嘉道理爵士在2015年股東周年大會前與股東交談
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我經常強調一點，電力是高度資本密集的行業，中

電作出的投資均屬長線，投資期往往長達數十年。

再者，一個能為投資者帶來合理回報的穩定規管安

排，對吸引充足資金，以提供能符合客戶期望及應

得的服務水平來說，至為關鍵。這是檢討管制計劃

時，需要考慮的兩大因素。中電將在商討過程中，

以具建設性的態度與政府、主要業務有關人士、客

戶及社會各界緊密合作，確保香港市民繼續享有應

得的最高水平電力服務。

邁向低碳未來
我要討論的第二個重點是氣候變化問題。中電深明

我們在紓緩氣候變化影響方面的角色，並於2007年

發表《氣候願景2050》，闡述集團於2050年前過渡至

低碳業務的自願計劃。我樂見在巴黎舉行的《聯合國

氣候變化框架公約》第21屆締約方會議（COP21）達成

協議。這是一項重要的成果，中電定必堅決響應和

支持。我相信有關協議不但會影響能源行業，更將

為低碳能源的發展提供明確方向，在有效應對氣候

變化方面發揮舉足輕重的作用。

《巴黎協議》就多國的低碳發展計劃，提供了必須的

清晰方向。然而，要落實計劃仍需要極大的努力。

商界與政府必須攜手合作，因應個別能源市場的狀

況，為其服務的社群制訂進取而務實的計劃，務求

在安全、合理價格和環境因素方面都取得平衡。中

電承諾與業務所在地的政府緊密合作，促進邁向低

碳經濟的有序發展。

轉型的過程複雜，往往需要我們作出艱難的選擇。

目前，世界很多地方仍依賴最廉宜及最可靠，但碳

排放總量最高的化石燃料發電。太陽能和風能是最

潔淨的發電方式，但這些天然資源供應時斷時續，

而且太陽能和風力發電量波動會對電網造成相當

的技術挑戰。透過關閉化石燃料發電廠來減少排放

量，牽涉的問題也非常廣泛。中電深信，所有政策

都必須兼顧各方面的考慮。簡而言之，政策應透過

鼓勵提升能源效益和發展可再生能源及低碳項目，

推動有序合適的過渡過程，同時在合理時間內安排

現有電廠停運或退役，藉此解決現時的減排問題。
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我向大家保證，中電的投資策略正朝著這個方向邁

進。按目前的業務計劃，我們的目標是在香港以外

的投資項目，有一半屬於可再生能源。與此同時，

我們也明白到世界上有些地方仍然沒有電力供應。

新興市場對價格相宜的電力需求仍會持續上升，

因此當地政府還會有一段時間需要繼續興建燃煤

電廠。我們認為，中電能利用發展高效能燃煤技術

的專長，協助業務所在的新興經濟體，將電廠對環

境的影響減至最低。同時，集團將不忘履行長遠承

諾，致力落實《氣候願景2050》的措施，包括在2020

年底前把可再生能源的比重提升至發電組合的20%。

中電正透過不同方法履行上述的長遠承諾。以香港

為例，為配合政府最新的氣候變化行動計劃和改善

本港空氣質素，我們積極優化燃料組合，使用更潔

淨的發電燃料，並計劃增建燃氣發電設施。我們又

舉辦多項公眾節能推廣活動，推出一系列工具和方

案協助客戶節約能源。2015年，中電在中國內地和

印度這兩個主要增長市場，新增了約300兆瓦的太

陽能和風力發電項目。在澳洲，自2014年底開始， 

我們透過取得具競爭力的購電安排，支持合共近400

兆瓦風場的發展。同時，廣西防城港二期項目將於

2016年投產，電廠採用最潔淨的超超臨界發電技

術。建基於這些成果，我們將以適時、有序的方式

向前邁進。此外，核電對內地管理碳排放發揮著重

要作用，我們將繼續探索相關的發展機會。

宏觀而言，中電的整體發電組合在短短十年間增加

了大約3,000兆瓦的可再生能源，足以使我們自豪。

雖然我們已奠下穩固的發展基石，但未來仍需努

力。中電將會堅定不移，致力與客戶及政府攜手，

共同創建一個更環保、更智能的明天。

米高嘉道理爵士

香港，2016年2月29日
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